

**TRABAJOS REALIZADOS EN  
EL CEMENTERIO DE CALVIÀ,  
MALLORCA**



**aranzadi**  
zientzia elkartea

SOCIEDAD DE CIENCIAS  
SOCIETY OF SCIENCES  
SOCIÉTÉ DE SCIENCES

A continuación, se exponen los trabajos realizados en el cementerio municipal de Calvià, Mallorca.

Las víctimas que se estimaban localizar eran alrededor de 20 (inscritos en el Registro del Juzgado de Paz) y un número indeterminado que no fueron inscritos, de los que se conocía su existencia por testimonios orales. Fueron enterrados en dos áreas del cementerio de Calvià (tramo izquierdo y fosas de tierra) y cada grupo estaría enterrado en un área diferente del cementerio viejo.

Respecto a la intervención en el tramo izquierdo entrando/pasillo central, se abrió en extensión esta zona para poder localizar las filas y fosas e interpretar el orden de enterramiento. Para ello se retiró el seto izquierdo del pasillo central y se realizó la excavación, así como en el pasillo que quedaba detrás de la hilera de sepulturas modernas. Respecto a la intervención en las fosas de tierra, puesto que los testimonios señalaron las dos ubicaciones se intervino en ambas.

En todos los emplazamientos se usó una máquina excavadora para retirar el cemento, los setos y las capas superficiales. La excavación comenzó con la retirada de la capa de hormigón/cemento que cubría el área seleccionada mediante máquina excavadora. Una vez retirada, se inició la excavación de los niveles superficiales de tierra con máquina excavadora y se continuó con medios manuales al llegar a los niveles cementeriales y/o fosas.

Tras ser excavados y registrados los restos óseos humanos se procedió a su extracción ordenada e individualizada.

Además, se registraron en fotografía y video los aspectos clave de cada fase del proceso y se llevó un diario de campo en el que se registró el avance de los trabajos y el personal que intervino. Se realizaron fotografías generales aéreas y fotogrametría digital aérea (Drones/RPAs).

Otros trabajos realizados fueron la extracción y cribado de tierras, toma de muestras, recolección de evidencias y cadena de custodia.

En cuanto a los medios humanos y técnicos la formación del equipo se ajustó a la consecución de los objetivos expuestos. Estuvo formado por 6 técnicos profesionales de Arqueología y Antropología con experiencia previa en exhumaciones. El tiempo de duración de los trabajos de campo fue de 17 días entre preparación, excavación, exhumación de los restos y cierre final, aunque no fue necesaria la participación de todo el equipo en todas las tareas expuestas.

En total se trabajó en tres zonas que revelaron la presencia de veinte inhumaciones individuales en tierra en dos niveles; también se documentó la presencia de algunas concentraciones de restos óseos desarticulados y fueron documentadas cuatro posibles fosas de represaliados. A continuación, se exponen fotografías que reflejan estos hallazgos.



Foto aérea del área de excavación en el cementerio viejo de Calvià.



Imagen de un momento de excavación en el pasillo central.



Ejemplo de inhumaciones ordinarias.



Ejemplo de concentración de huesos desarticulados.



Fosa de la represión en la Fila 3 Fosa 8.



Fosa de la represión en la Fila 1 Fosa 10.



Fosa de la represión y fragmentos óseos con trauma perimortem en Fila 3 Fosa 9.



Fosa de la represión en la Fosa de Tierra 2.



Posible fosa de la represión en la Fila 2 Fosa 1.